

2023 – CSU-GRUNDSATZPROGRAMM

Wir sind Volkspartei.

Wir sind in Bayerns Vielfalt verwurzelt. Die gemeinsame Identität und gelebte Regionalität ist Bayerns Stärke. Zu Bayern gehören seine vier Stämme: die Altbayern, die Schwaben, die Franken und die Sudetendeutschen mit allen Heimatvertriebenen. Und zu Bayern gehören auch jene, die hier eine neue Heimat gefunden haben. Wir sind allen gleichermaßen verbunden und verpflichtet.

Wir lieben unsere Heimat und Kultur.

Wir respektieren andere Kulturen und fordern Bereitschaft zur Integration. Integration heißt Miteinander auf der Basis unserer Werte: Freiheit, Menschenwürde, Menschenrechte, Herrschaft des Rechtsstaats, Schutz des Lebens, Bewahrung der Schöpfung, Recht auf die Heimat, Gleichberechtigung von Mann und Frau, Nächstenliebe, Toleranz, Trennung von Staat und Kirche. Wir stärken und schützen die kulturellen und sozialen Werte unserer freiheitlich-demokratischen Grundordnung. Integration bedeutet für uns nicht neben- oder gar gegeneinander. Toleranz darf nicht mit Wegschauen gegenüber Intoleranz verwechselt werden. Toleranz ist nicht Beliebigkeit. Toleranz braucht eine wehrhafte Demokratie. Extremismus, Antisemitismus und Rassismus werden wir entschlossen bekämpfen - mit allen Mitteln des Rechtsstaats und der Zivilcourage der aktiven Bürgergesellschaft.

Europa als demokratisches Europa der Bürger stärken.

Die Europäische Union kann nur als funktionierende Rechtsgemeinschaft von Rechtsstaaten ein handlungsfähiges Europa sein. Jeglichen Versuchen, diese anzugreifen, müssen wir uns entschlossen und geschlossen entgegenstellen. Beschneidungen von Minderheitenrechten, Einschränkungen in der Meinungs- und Pressefreiheit sowie die Missachtung von rechtsstaatlichen Prinzipien müssen auf EU-Ebene wirksam sanktioniert werden.

Europa der starken Regionen und Ort des Miteinanders.

Wir setzen auf gute Nachbarschaft im Herzen Europas. Bayern ist Motor der fortschreitenden Integration Mittel- und Osteuropas. Ein wichtiges Instrument dafür sind die grenzüberschreitenden Euroregionen und Europaregionen. Eine zentrale Rolle spielt die enge Zusammenarbeit, die uns mit Österreich und der Tschechischen Republik sowie den anderen Nachbarländern in Mittel- und Osteuropa verbindet. Die Sudetendeutschen, die deutschen Heimatvertriebenen und Aussiedler insgesamt sowie die in den Nachbarländern lebenden deutschen Volksgruppen üben eine unverzichtbare Brückenfunktion aus. Wir unterstützen die deutschen Minderheiten in den östlichen Nachbarstaaten, ihre kulturelle Identität und Muttersprache zu erhalten. Deshalb bedürfen auch die in Europa traditionell ansässigen nationalen Minderheiten eines besonderen Schutzes durch ein Europäisches Volksgruppenrecht.

Heimat bewahren und Brauchtum fördern.

Zur Kultur Bayerns gehört selbstverständlich die Kultur der Heimatvertriebenen. Sie ist tief verankert in unserem kulturellen Erbe. Wir werden auch das kulturelle und geistige Erbe sowie das Brauchtum der Vertriebenen lebendig halten.